



**POURQUOI S'APPELLE-T-IL LEON XIII ?**

“ *Vit Leo de tribu Juda* ”.  
 Avant de ceindre au front la tiare de Pierre,  
 Le saint pontife, un soir, en fermant sa paupière  
 Vit en songe un combat noble et mystérieux :  
 Treize monstres sans nom se disputaient l'arène.

Quand soudain un lion -- agrandissant la scène --  
 Surgit et terrassa les lutteurs furieux !

Puis un ange apparut et lui tint ce langage :  
 L'arène que tu vois, est du monde l'image ;  
 Les treize monstres sont les superstitions  
 Qui troublent de nos jours les âmes les plus fières ;

Le lion, c'est l'esprit dont les vastes lumières  
 Brilleront comme un phare aux yeux des nations

— Il faut un talisman à mes luttes sans trêve,  
 Se dit alors le pape, en face de ce rêve :  
 LEON TRIZK sera mon nom de souverain.  
 Sous le regard de Dieu, le premier dans la lice,  
 Je combattrai l'erreur, le préjugé, le vice  
 Qui sapent dans sa fleur la tige du bon grain. —

Le Saint-Père, planant comme un aigle qui vole,

Peut déjà s'appliquer la divine parole :  
*Vit Leo de tribu Juda*.  
 Oui, le lion de Rome a terrassé le schisme ;  
 Et les peuples ont foi dans le catholicisme  
 Que le sang des martyrs féconda !  
 J.-B. CAQUETTE.

**HISTOIRE DE CHICOUTIMI**

PREMIÈRE PARTIE

CHAPITRE PREMIER

(Suite)

Nekoubau, était situé sur le lac du même nom à la hauteur des terres entre le lac Saint Jean et la baie d'Hudson, dans la direction ouest-nord-ouest, à mi-chemin entre Tadoussac et la Mer du Nord. Il devait son importance à sa position géographique. Ce n'est du reste qu'à certaine époque de l'année qu'il était quelque chose. Neuf mois sur douze, il était désert; car on n'y stationnait que pour la foire annuelle dont nous avons parlé.

Les sauvages choisissaient ainsi comme lieu de rencontre les endroits que la nature avait dotés de certains avantages qu'on ne retrouvait pas ailleurs. La civilisation a ordinairement ratifié le choix de ces enfants des bois ; car presque tous les postes de quelque importance pour eux sont devenus des centres de population, quelques-uns même des villes prospères.

Nekoubau reprendra-t-il jamais son rôle de centre commercial du nord ? Ce n'est pas impossible. Lorsque le chemin de fer de la baie d'Hudson sera construit, que le Pacifique s'en viendra directement de Winnipeg par le lac Abbitibi, le lac Saint-Jean et Chicoutimi, pour gagner le Labrador, abrégeant ainsi la route entre l'Asie et l'Europe de plusieurs centaines de lieues, le point d'intersection des deux artères principales du commerce intérieur et transcontinental de l'Amérique du Nord sera probablement Nekoubau, qui reverra alors un peu plus que ses beaux jours d'autrefois.

Cela n'est pas un rêve. Nos forêts feront place à des champs de blé et à de gras pâturages, et le touriste ira un jour chercher repos et distraction jusque sur les rives de la baie d'Hudson. Chicoutimi sera alors la capitale d'une vaste province, et le Royaume de Saguenay reprendra son renom d'antan.

Les PP. Gabriel Druillettes et Claude Dablon furent les premiers Européens qui parvinrent en ces lointaines régions. La Relation de 1661 contient le récit de leur pénible voyage, par les rivières et les

lacs, à travers ces forêts immenses et terribles et sous un soleil brûlant.

Partis le 1er de juin de Tadoussac avec une flotille de quarante canots, ils s'arrêtent au bout de cinq jours sur un Islet de roche (en face de St-Fulgence), à une lieue en aval de Chicoutimi, et les sauvages se répandent dans les bois voisins pour y chercher de la nourriture.

“ C'est de dessus ce rocher que nous voyons à découvrir une partie du Saguené, dit l'auteur de la Relation (l'un des deux Pères ci-dessus nommés) admirant deux choses assez remarquables de ce beau fleuve... ” De ces deux choses remarquables la première est que le flux et le reflux se font sentir jusqu'au-dessus de Chicoutimi, quoique le courant du Saguenay soit rapide. “ La seconde merveille est que quoy que nous soyons à trente lieues ou environ, au-dessus de Tadoussac : néanmoins l'eau est icy haute en mesme temps et de mesme manière qu'à Tadoussac (1) ”. C'est en effet un phénomène dont on n'a pas encore, il semble, donné d'explication satisfaisante. Nous est avis que la théorie des courants sous-marins aurait ici sa place ; cela n'empêcherait pas de comparer le Saguenay à un tube légèrement incliné, dont on fermerait partiellement l'extrémité inférieure en y introduisant un courant sous-marin pendant que l'on continuerait de verser de l'eau à l'autre extrémité.

(A suivre) LIVIUS.

[1] Relation de 1661.